

"Universal" abril 3/52

Abre Otra vez el Comercio y Renace la Tranquilidad del Pueblo en Oaxaca

Asamblea frente al edificio del Instituto en la que se pronunciaron discursos de moderación; aquí en México hubo un mitin de politécnicos; acusan al hijo de Mayoral

Por EDUARDO TELLEZ V. Enviado Especial.

OAXACA, Oax., 2 de abril de 1952.—Una multitud de veinte mil personas se reunió frente al Instituto de Ciencias y Artes del Estado, convencidos de que debería aceptarse la propuesta hecha por el Gobierno Federal para esperar que se le haga justicia.

La normalidad ha vuelto a la ciudad, abriendo sus puertas el comer-

cio y los mercados, las fábricas y toda la industria.

Algunos elementos interesados en sostener la situación de anormalidad, comenzaron a lanzar versiones en el sentido de que los estudiantes



Abre Otra vez

(VIENE DE LA PRIMERA PLANA)

calle y dirigiéndose a la Plaza de la Danza y al centro de la ciudad, con objeto de conocer las noticias que desde anoche circulaban, abrigando la certeza de que todo terminaría.

A las 11 horas había en la Plaza de la Danza cerca de siete mil personas, circulando entre ellas algunos volantes anónimos acusando al Comité Cívico y a los estudiantes de que habían vendido el movimiento y se habían convertido en instrumentos de Mayoral Heredia.

Habló Joel Benítez, exhortando al pueblo oaxaqueño para que no aceptara regresar a sus labores, porque "se les estaba haciendo una traición". Pidió que se designaran nuevas comisiones, que se encargaran, no ya de pedir al Presidente de la República su intervención, sino organizar una huelga de hambre, como único medio para derrocar a los Poderes de la entidad.

Numerosos cohetones fueron lanzados al espacio, lo cual alarmó a muchos de los concurrentes, pues creyeron que eran disparos de fusilería.

Después ocupó la tribuna una mujer, que dijo venir de Veracruz, pidiendo también que no dieran un paso atrás y permanecieran en pie de lucha y en huelga de hambre.

Habló el estudiante Sergio Cervantes, para aclarar que los normalistas no se han vendido y que estarán en el lugar que les designe el pueblo, al que seguirán codo con codo, y que si el pueblo no acepta la propuesta del Gobierno Federal, ellos tampoco volverán a sus clases.

En esos momentos se oyeron en el Instituto tres detonaciones producidas por cohetones. Esto era la señal convenida para reunir al pueblo frente al edificio, y aquél caminó rumbo a ese lugar.

SE GUARDA EL ORDEN

Las fuerzas federales, con sus ca-

ros blindados, se retiraron hasta la Plaza Principal, a fin de evitar cualquiera mala interpretación o un posible choque.

En uno de los balcones centrales del Instituto se colocaron magnavoces y el estudiante Ernesto Miranda comenzó a entonar el Himno Nacional, que fue secundado por todos los reunidos, dando así un gran sentido de patriotismo.

Los locatarios llegaron portando su bandera mexicana y otros estandartes, guardando toda la concurrencia la compostura necesaria.

PRINCIPIA EL MITIN

Cuando apareció en un balcón del Instituto el licenciado Luis Castañeda Guzmán, fué recibido con una manifestación de cariño y confianza. Dijo el orador:

"Oaxaca tiene hambre y sed de justicia desde hace mucho tiempo, y a pesar de ello no ha derramado la sangre de sus gobernantes, sino que ha ofrecido la suya propia en aras de la justicia que anhela y espera confiadamente le será impartida por el Presidente Alemán".

Hizo la aclaración de que lo de Oaxaca no ha sido una rebelión contra el Gobierno Federal, sino simplemente una manifestación de justa indignación de un pueblo cansado de sus explotadores mal llamados gobernantes. Pidió un viva para el Primer Magistrado y el pueblo respondió con aplausos en forma cerrada.

Después el orador, dirigiéndose al general Agustín Mustieles, dijo: "General, aquí están los cincuenta borrachos que usted afirma son los escardalosos; véanos bien, no somos ni cincuenta ni cien, somos un millón de hombres, mujeres y niños cansados de la tiranía de Mayoral Heredia y sus secuaces que están escribiendo un segundo capítulo de la Revolución Mexicana, que exigen en forma viril, pero pacífica, que se le haga justicia".

Agregó: "Aquí no necesitamos derramar sangre ni gritar muy fuerte, ni adoptar posturas demagógicas; aquí estamos simplemente demostrando cómo se sabe ser mexicano y oaxaqueño".

Castañeda Guzmán recaló que para obtener justicia tenían que aceptar la tregua pedida por el Gobierno Federal, pero admitió que si no se llegaba a esa justicia, volverían a ponerse en pie de lucha.

Hizo un parangón entre el extinto general Amaro y Mustieles, colocando a éste en mala postura. Posteriormente Francisco Braña

do esta mañana en que se le comunicó tal noticia. Agregó que el gobierno federal ha pedido una tregua y esta debe darla el pueblo oaxaqueño desoyendo a los agitadores políticos que sólo miran su provecho propio y se olvidan de la masa popular.

El estudiante Carlos Aranda Villanueva pronunció un breve pero brillante discurso, pidiendo se regresara a la normalidad, a fin de lograrse a les haga justicia. Agregó que habrá seguridad completa en las vidas y propiedades de todos los huelguistas.

El chofer Moisés González dijo que hablaba en nombre de Agustín Aragón, que debido a su postura en el movimiento había huído a la metrópoli, desde donde pedía a sus hermanos de clase los locatarios regresaran a sus labores abriendo los mercados de inmediato, pues tiene seguridad de que el Presidente Alemán, hará justicia como se le ha pedido.

Por el Comité Cívico habló el licenciado Fernando Ramírez de Aguilar, pidiendo que nadie se prestara a maniobras políticas y todos vuelvan a sus labores ordinarias. Informó ampliamente de sus gestiones ante el Secretario de Gobernación.

Después hablaron otro oradores sobre el mismo tema recomendando la cordura y la ponderación.

Nuevamente el licenciado Castañeda Guzmán volvió a hablar, pidiendo al pueblo dijera si estaba dispuesto a volver a la normalidad, recordando que en esta fecha se efectuó la batalla de La Carbonera, que fué ganado por el general Porfirio Díaz, y que como un homenaje a este militar, el pueblo regresara a sus labores. Después se entonó el himno nacional.

Se espera que para mañana la situación se habrá normalizado, pues el pueblo espera firmemente que se le hará justicia.

EN LA ESCUELA, PERO SIN ESTUDIAR

Por EDUARDO TELLEZ V. Enviado Especial

OAXACA, Oax., 2 de abril de 1952.—Los estudiantes permanecerán en los edificios de sus respectivas escuelas, pero sin abrir las aulas, en tanto no renuncie Mayoral Heredia.

El Gobernador del Estado estuvo despachando en sus oficinas de Palacio durante dos horas, después de varios días que no asistía a ellas, igualmente los funcionarios de los tres Poderes del Estado.

provisó un mitin durante los jóvenes hicieron una obra para referirse a la que la masa estudiantil causa común con el del Instituto de Ciencias a fin de que el Gobierno imparta justicia.

Entre los oradores Lucio Herrera, alumno quien pidió a sus colegas que se mantuvieran vigilantes y alertas en la demostración de acatamiento cívico, el pueblo oaxaqueño, al suspender su trabajo, no resulte una artimaña para alargar a la resolución de los problemas, principio económico que afecta a Oaxaca.

Habló también Secundaria número Sánchez Basurto, iguales términos.

Asimismo se dieron fieros el estudiante de la Federación Nacional de Técnicos, a quien Ernesto Fernández de Filosofía y Letras salió del tema, mas inquietud federal y cuando conocer la resolución manifestación, que explicó ante

Los alumnos antes habérselo estén pendientes que se les dé lo que deben de los acontecimientos.

PERO

"Es absoluto pueblo de Oaxaca obedecer los que se representan su lucha, lo se halla ahora y no arreglo alguno aparezcan.

Sólo con la Mayoral Heredia perar la trazará la vida Las autoridades hicieron a UNIVERSIDADES de la encabezado Melo Ce de la S mencion

Osorio ga. Alei Herrera

QUE

de 1952 mil per-
stituto de con-
varse la goberno
le basa
la ciu-
comer-

ros blindados, se retiraron hasta la Plaza Principal, a fin de evitar cualquier mala interpretación o un posible choque.
En uno de los balcones centrales del Instituto se colocaron magnificas y el estudiante Ernesto Miranda comenzó a entonar el Himno Nacional, que fue secundado por todos los reunidos, dando así un gran sentido de patriotismo.
Los locatarios llegaron portando su bandera mexicana y otros estandartes, guardando toda la concurrencia la compostura necesaria.

PRINCIPIA EL MITIN

Cuando apareció en un balcón del Instituto el licenciado Luis Castañeda Guzmán, fue recibido con una manifestación de cariño y confianza. Dijo el orador:
"Oaxaca tiene hambre y sed de justicia desde hace mucho tiempo y a pesar de ello no ha derramado la sangre de sus gobernantes, sino que ha ofrendado la suya propia en aras de la justicia que anhela y espera confiadamente le será impartida por el Presidente Alemán".

Hizo la aclaración de que lo de Oaxaca no ha sido una rebelión contra el Gobierno Federal, sino simplemente una manifestación de justa indignación de un pueblo cansado de sus explotadores mal llamados gobernantes. Pidió un viva para el Primer Magistrado y el pueblo respondió con aplausos en forma cerrada.

Después el orador, dirigiéndose al general Agustín Mustieles, dijo: "General, aquí están los cincuenta borrachos que usted afirma son los escardalosos; véanos bien, no somos ni cincuenta ni cien, somos un millón de hombres, mujeres y niños cansados de la tiranía de Mayoral Heredia y sus secuaces que están escribiendo un segundo capítulo de la Revolución Mexicana, que exigen en forma viril, pero pacífica, que se le haga justicia".

Agregó: "Aquí no necesitamos derramar sangre ni gritar muy fuerte, ni adoptar posturas demagógicas; aquí estamos simplemente demostrando cómo se sabe ser mexicano y oaxaqueño".

Castañeda Guzmán recalcó que para obtener justicia tenían que aceptar la tregua pedida por el Gobierno Federal, pero admitió que si no se llegaba a esa justicia, volverían a ponerse en pie de lucha.

Hizo un parangón entre el extinto general Amaro y Mustieles, colocando a éste en mala postura.

Posteriormente Francisco Braña anunció que los estudiantes de la República se han lanzado a la huelga en número de ciento treinta mil, y están dispuestos a no regresar sus aulas hasta que no caiga el gobernador Mayoral. Anunció también en su poder un telegrama fecha-

do esta mañana en que se le comunicó tal noticia. Agregó que el gobierno federal ha pedido una tregua y esta debe darla el pueblo oaxaqueño desoyendo a los agitadores políticos que solo miran su provecho propio y se olvidan de la masa popular.

El estudiante Carlos Aranda Villanueva pronunció un breve pero brillante discurso, pidiendo se regresara a la normalidad, a fin de lograr que se les haga justicia. Agregó que habrá seguridad completa en que las vidas y propiedades de todos los hotelguistas.

El chofer Moisés González dijo que hablaba en nombre de Alberto Aragón, que debido a su postura en el movimiento había huido a la metrópoli, desde donde pedía a sus hermanos de clase los locatarios regresar a sus labores abriendo los mercados de inmediato, pues tiene seguridad de que el Presidente Alemán, hará justicia como se le ha pedido.

Por el Comité Cívico habló el licenciado Fernando Ramírez de Aguilár, pidiendo que nadie se prestara a maniobras políticas y todos vuelvan a sus labores ordinarias. Informó ampliamente de sus gestiones ante el Secretario de Gobernación.

Después hablaron otros oradores sobre el mismo tema recomendando la cordura y la ponderación.

Nuevamente el licenciado Castañeda Guzmán volvió a hablar, pidiendo al pueblo dijera si estaba dispuesto a volver a la normalidad, recordando que en esta fecha se efectuó la batalla de La Carbonera, que fué ganado por el general Porfirio Díaz, y que como un homenaje a este militar, el pueblo regresara a sus labores. Después se entonó el himno nacional.

Se espera que para mañana la situación se habrá normalizado, pues el pueblo espera firmemente que se le hará justicia.

EN LA ESCUELA, PERO SIN ESTUDIAR

Por EDUARDO TELLEZ V. Enviado Especial

OAXACA, Oax., 2 de abril de 1952.—Los estudiantes permanecerán en los edificios de sus respectivas escuelas, pero sin abrir las aulas, en tanto no renuncie Mayoral Heredia.

El Gobernador del Estado estuvo despachando en sus oficinas de Palacio durante dos horas, después de varios días que no asistía a ellas; igualmente los funcionarios de los tres Poderes del Estado.

Corre el rumor en la ciudad de que el ingeniero Mayoral Heredia muy pronto abandonará el poder.

EL Enviado Especial

MITIN EN ESTA CAPITAL

Como se había anunciado para ayer una manifestación estudiantil que partiría del "Casco de Santo Tomás", como llaman los alumnos del Instituto Politécnico Nacional a la parte central de los edificios, se congregaron algunos centenares de alumnos tanto del Instituto como de la Normal.

Mientras no se conoció la resolución de suspender el desfile, se im-

provisó un mitin durante el cual varios jóvenes hicieron uso de la palabra para referirse a la necesidad de una causa común con los estudiantes del Instituto de Ciencias y Artes a fin de que el Gobierno Federal les imparta justicia.

Entre los oradores se contaron Lucio Herrera, alumno normalista, quien pidió a sus compañeros estar vigilantes y alertas para que la alta demostración de disciplina y de acatamiento cívico que está dando el pueblo oaxaqueño al país entero, al suspender su resistencia pasiva, no resulte una artimaña y se den largas a la resolución de los graves problemas, principalmente de orden económico que afectan al Estado de Oaxaca.

Habló también el alumno de la Secundaria número 6, Francisco Sánchez Bazurto, quien abundó en iguales términos y consideraciones.

Asimismo se dirigió a sus compañeros el estudiante Ernesto Fuch, de la Federación Nacional de Estudiantes Técnicos, a quien sucedió el joven Ernesto Prado, de la Facultad de Filosofía y Letras, Este último se salió del tema para tratar problemas inquilinarios del Distrito Federal y cuando hablaba se dio a conocer la resolución de suspender la manifestación, apoyada en razones que explicó ampliamente la C. J. M.

Los alumnos se dispersaron no sin antes haberseles recomendado que estén pendientes del primer aviso que se les dé respecto a la actitud que deben observar con motivo de los acontecimientos de Oaxaca.

PERO QUE RENUNCIE

"Es absolutamente falso que el pueblo de Oaxaca esté dispuesto a obedecer los mandatos pacifistas de los que se han constituido en sus representantes. Menos que ceder en su lucha, la comunidad oaxaqueña se halla ahora más firmemente unida y no aceptará ni transigirá en arreglo alguno, en tanto no desaparezcan los Poderes del Estado. Sólo con la renuncia del gobernador Mayoral Heredia podrá volver a imperar la tranquilidad y se normalizará la vida en aquella entidad".

Las anteriores declaraciones las hicieron ayer en la Redacción de EL UNIVERSAL un grupo de estudiantes de la Nacional de Maestros, encabezado por los jóvenes Gumalo Melo Cerecedo, Secretario General de la Sociedad de Alumnos de la mencionada institución; Miguel Osorio Marbán, Carlos Méndez Vega, Alejandro Luna Salazar y Lucio Herrera Castro.

QUE SE COSIGNE AL HIJO DEL GOBERNADOR MAYORAL

Extraoficialmente supimos que el Comité que dirigió la resistencia pasiva del pueblo oaxaqueño contra su gobernador, el ingeniero Mayoral Heredia, exige, entre las cláusulas principales para el arreglo definitivo del conflicto, la inmediata consignación a un Juez Penal del hijo del gobernador, y actual diputado, doctor Alberto Mayoral Pardo, a quien se señala como uno de los que disparó sobre el pueblo. Igual consignación exigen del chofer del doc-

tor Mayoral Pardo, apodado "El Tigre".

Estiman los amigos de Mayoral que en caso de que llegara a consignarse a ambas personas, cabría la excluyente de legítima defensa del hogar, puesto que al disparar sus armas quienes estaban en la casa del gobernador repelieron una agresión popular que ponía en peligro la vida de los familiares del gobernador.

Este nuevo sesgo del problema político de Oaxaca está apasionando actualmente a los sectores antagónicos interesados en la pronta solución del caso de Oaxaca.

Este nuevo sesgo del problema político de Oaxaca está apasionando actualmente a los sectores antagónicos interesados en la pronta solución del caso de Oaxaca.